

Lettre à Camille Flammarion, 1883-11-08

Auteur(s) : Carrillo y Návas, José Antonio (1834-1891)

Folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Identification

Auteur de la lettre [Carrillo y Návas, José Antonio \(1834-1891\)](#)

Lieu d'écriture de la lettre [Paris](#)

Destinataire de la lettre [Flammarion, Camille \(1842-1925\)](#)

Date 1883-11-08

Ouvrage Publié

Auteur de l'ouvrage [Carrillo y Návas, José Antonio \(1834-1891\)](#)

Lieu d'édition [Paris](#)

Année de publication 1883-11-08

Description et analyse

Description

- Entête: Société nation-américaine - bibliothèque Bolivar, boulevard des Italiens
- transmet l'observation d'un phénomène spectaculaire à San Cristobal au Venezuela

Personnes citées dans la lettre [Contreras, P. M.](#)

Lieux cités dans la lettre [Venezuela](#)

Mots clés

[Soleil](#)

Information générales

Langue [Français](#)

Type Correspondance

Traduction

Langue de la traduction [Français](#)

Informations éditoriales

Contributeur [Aubin, David \(auteur de la saisie\)](#)

Éditeur de la fiche Société astronomique de France ; EMAN, Thalim (CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Sylvain Bouley](#) Notice créée le 30/11/2022 Dernière modification le 12/07/2023

SOCIÉTÉ
LATINO-AMÉRICAINÉ
"BIBLIOTHÈQUE-BOLIVAR"

21, rue de Grammont
(CORNER DES ITALIENS)
PARIS



Paris, le 8 Novembre 1883

Monsieur Camille Flammarion
Paris -

Monsieur -

Dans un intérêt purement scientifique, j'ai l'honneur de vous faire part de la nouvelle suivante, qui m'a été transmise par son de mes amis et compatriotes, M. P. M. Contreras, de San Cristobal (Vénézuéla).

Voici un extrait de sa lettre en date du 11 Septembre.

Je profite de cette occasion pour vous parler d'un phénomène dont je veux vous tenir au courant le dimanche 2 Septembre.

À 3 heures environ de l'après-midi le soleil a perdu presque soudainement son éclat, en sorte qu'on pouvait le regarder en face sans éprouver la moindre gêne dans les yeux. Peu à peu il a revêtu une couleur dorée très jaune, qui à son tour s'est effacée pour donner place au blanc d'argent mat, puis cette couleur s'est changée avec assez de rapidité en bleu clair qui, devenant plus prononcé, a atteint le bleu ciel et enfin le bleu franc. À 3 heures du soir nous nous voyions tous de couleur

bleu pâle. Le corps même au degré du so-
leil est resté parfaitement visible, quoique
plusieurs images l'aient caché pendant
quelques instants, et son diamètre appa-
rent, et semblait un peu plus court que celui
de la pleine lune. Les images qui se trou-
vaient aux environs ont acquis le même
aspect, et il semblait que la nature continue
allait s'en revêtir.

Pour compléter ces renseignements
j'ajouterais que San Cristobal est situé à
7° 53' de latitude nord, 5° 19' 25" long O du méri-
dien de Caracas et à une hauteur de 914 mè-
tres sur le niveau de la mer. La tempéra-
ture moyenne est de 28° 39' centigrade.

Je suis, Monsieur, le continuel
d'estime et de respect avec lequel j'ai
l'honneur d'être, Monsieur,

votre humble serviteur

J. A. Carrillo y Arana